

Zur Einführung 9

Ulrich Herrmann
Für eine Kriegsgeschichte „von innen“

Ulrich Herrmann
„Wir wurden zu Soldaten ‚verarbeitet‘ “ – oder: Wie man Soldaten für Hitlers Krieg machte

Kurt Abels
Kriegserziehung im Film – „Kadetten“ (1939)

Andreas Kunz
Junge Soldaten in der Wehrmacht. Struktur- und organisationsgeschichtliche Betrachtungen

Klaus Latzel
Töten und Getötet-werden. Ambivalenzen von Erfahrung, Gewalt und Verletzbarkeit

Hannes Heer
„Und dann kamen wir nach Russland ...“. Junge Soldaten im Krieg gegen die Sowjetunion

Jens Ebert
„Der Kessel von Stalingrad ist nicht zu beschreiben“. Feldpostbriefe aus Stalingrad 1942/43

Magnus Koch
„Mit einer Todesverachtung füge ich die Handgranate sorgfältig in die Scharte ...“. Männliche Selbstentwürfe des Deserteurs Gerhard Selck

Ulrich Herrmann
Zwei junge Soldaten als Opfer der NS-Wehrmachtjustiz: Der „Wehrkraftzersetzer“ Horst Bendekat und der Deserteur Ludwig Baumann

Michael Buddrus
Das letzte Jahr, der letzte Jahrgang. Zu einigen Aspekten des Kriegseinsatzes der Hitlerjugend in der Endphase des Zweiten Weltkrieges

Rüdiger Overmans
Jugendliche in Kriegsgefangenschaft

Traugott Wulfhorst
Vom „jungen Soldaten“ zum Revisionsrichter für Kriegsopferversorgung

Lothar Hilbert
Der Krieg ist aus: Vom Fahnenjunker zum Abiturienten. Lernerlebnis an der Wehrmachtoberschule Büsum, Oktober 1945 bis Ostern 1946

Alexander von Plato
Erinnerungen junger Soldaten an den Zweiten Weltkrieg

Ulrich Herrmann
Kriegserfahrungen – Überlebenserfahrungen – Lebenserfahrungen. Gespräche mit ehemaligen jungen Soldaten des Zweiten Weltkriegs

Ulrich Linse
Hundert Jahre „Arbeit am Helden“. Dargestellt an den Gefallenen-Denkmalern im „Lichthof“ der Ludwig-Maximilians-Universität München

Die Autoren dieses Bandes